

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Viernes 18 de Diciembre de 1874.

Número 417.

## ADVERTENCIA.

Dentro de breves dias empezaremos á publicar los nombres de los señores suscritores que tienen abonada su suscripcion hasta fin de Diciembre, para que les sirva de resguardo y satisfaccion; así como lo haremos despues de la lista de «deudores» á quienes hemos escrito varias veces reclamando el importe, y cuyos señores no se han servido contestar.

## PARTE OFICIAL.

Dia 14 de Diciembre.

Hoy publica la «Gaceta» dos decretos del ministerio de Ultramar, concediendo indulto á D. José Agustín Argüelles, al teniente gobernador que fué de Colon y marino norte-americano Jorge W. También publica el periódico oficial las órdenes del ministerio de la Guerra dejando sin efecto la disposicion de dicho centro, por la cual se dió de baja al teniente de infantería D. Julian Chalons; y dando de baja en el cuerpo judicial militar al auxiliar D. Enrique del Castillo y Alba.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 14 de Diciembre de 1874.

El ministro de Fomento ha llegado esta mañana á Madrid teniendo seguidamente una conferencia con el presidente del consejo. Dicese que trae las mejores impresiones acerca del

éxito de la próxima campaña. En el consejo de ministros que se ha reunido esta tarde á las seis dará esplicaciones sobre el estado del ejército del Norte y sobre los proyectos del duque de la Torre.

El temporal continua muy crudo en el Norte nevando y lloviendo con abundancia y se cree que el mal tiempo dure toda esta semana. Esto hace creer que las operaciones no empezarán hasta fines de este mes mientras tanto se están acumulando toda clase de elementos desocupando hospitales y reuniendo los recursos necesarios para que una vez iniciado el movimiento de avance no haya obstáculo alguno que lo interrumpa.

Hoy se ha recibido un despacho del gobernador civil interino de Guipúzcoa diciendo que el general Loma se encuentra ya fuera de peligro, que las tropas continúan en Hernani y en sus inmediaciones y que los carlistas se han retirado de las inmediaciones de Andoain dejando solo dos batallones por aquellos alrededores.

El parte de la accion dada entre Hernani y Andoain que envió el jefe carlista Egaña á don Carlos y que fué interceptado por el ejército refiere que Mogrobojo habia sido herido gravemente, que habian causado muchas bajas al ejército y que habian hecho un prisionero. Esta última parte demuestra la inexactitud de los rumores que corrieron por Madrid de haber caido en poder de los carlistas dos compañías prisioneras.

El ministro de Hacienda tuvo ayer una larga é importante conferencia con un representante de los tenedores ingleses de cupones en la cual se fijaron las condiciones de un arreglo de esta importantísima cuestion. Sabido es que el Sr. Camacho habia rechazado el arreglo convenido por el señor Echegaray. Dicese que ahora ha conseguido que tomen los tenedores de cupones títulos del 3 por 100 al tipo de 40 en pago de lo que se les adeude y continuando la hipoteca de los pagarés de Riotinto. No se si el convenio se habrá hecho en estos términos pero si que el representante de los tenedores ingleses salió ayer de Madrid de vuelta para Londres con objeto de someter á los interesados la proposicion del Sr. Camacho y conseguir su aceptacion.

Si así sucede el ministro podrá encontrar recursos facilmente en el mercado ingles.

Vuelve á hablarse en los círculos políticos de la probabilidad de que el Gobierno tenga que tomar una determinacion respecto al jurado. Los partidos que se reciben de los presidentes de las audiencias atestiguan las grandes dificultades con que se tropieza para reunir los jurados y los testigos cosa imposible en las provincias que recorren los carlistas.

El resultado de ellos es que la justicia criminal sufre grandes retrasos y para evitarlos tendrá que acudir el gobierno á una reforma del jurado ó á su suspension hasta que las cortes resuelvan acerca de él. Creo que esta última medida sea la que se adopte.

Entre los altos funcionarios del ministerio de Ultramar se ha discutido en los últimos dias la cuestion del arriendo de los tabacos de filipinas con objeto de garantizar un empréstito para pagar á los cosecheros de este producto. La mayoría es contraria al arriendo y prefiere que el empréstito se garantice con la renta de aduanas de dichas islas que es lo que probablemente se hará.

L. N.

## ¿CUAL ES SU MISION?

Hace poco se organizaron en nuestra Península las juntas de Agricultura, Industria y Comercio respondiendo la innovacion introducida á las necesidades que se sienten; y el país puede esperar bastante de tales representaciones si estas, inspirándose en un criterio elevado, se toman la molestia de estudiar cuantos asuntos entren bajo los límites de su delicado cometido.

En primer término conviene conocer cual es el estado actual de los tres elementos de riqueza que posee nuestra patria, y al efecto es de necesidad el solicitar el concurso de aquellas personas que, retrayéndose de figurar en cualquier sentido que sea, con sus conocimientos pueden ilustrar ciertos puntos que aparecen nebulosos, porque no se ha descendido á examinarlos hasta en los mas pequeños detalles.

La agricultura española tropieza con obstáculos que pueden considerarse como tradicionales y á la vez desconocidos para aquellos que viven en los grandes centros de poblacion, desde los cuales se toman á veces resoluciones inconvenientes por efecto de ese desconocimiento á que aludimos.

Pedimos adelantos en el cultivo de la tierra sin considerar que las reformas solicitan la inversion de cantidades que no requiere la explotacion de los campos, y dado el estado angustioso de los agricultores, es imposible que estos acepten empresas que solo conceden el desahogo económico de muy reducido número de individuos.

En esta clase de cuestiones merece que la Junta fije toda su atencion, por que el bienestar material nace del desarrollo de la riqueza en un ramo de produccion generalizado y extendido; y es una insensatez solicitar ensayos, cuando las labores mas indispensables no se efectúan por falta de fondos para ellas.

Proclamar la verdad, desnuda de todo artificio, es servir al pueblo y mostrarle el interés que por él se tiene; y para conocer á fondo las cuestiones, proceda averiguar la suerte que cabe á los que con el sudor de su rostro consiguen rendimientos que no compensan los gastos que demandan y las privaciones que se imponen.

También se recomienda como de utilidad la relacion que exista entre los impuestos ordinarios y extraordinarios con los resultados de las cosechas, pues en el momento que los tribunales no estén en armonia con la condicion citada, el malestar ha de generalizarse, y se han de secar las fuentes de riqueza que deben alimentarse.

El Gobierno, que no puede estar en todo, sabrá un particular que le interesa conocer para que en la gestion económica no traspase con sus exigencias los límites de la conveniencia tanto pública como privada, y apreciará á cada momento hasta qué punto deben llegar sus aspiraciones en lo que con los tributos se roza.

—449—

la frente, los cabellos, la barba y las mejillas.

Aquella señal, colocada en el mismo sitio que estaba sobre el pecho de Josefina, parecia á Genoveva la partida de nacimiento, firmada por Dios del niño que la casualidad arrojaba en sus brazos.

Ocultóse un poco, y cayó de nuevo en su asiento mirando al muchacho, cuyo bello rostro expresaba la admiracion y el recelo que sentía, y enjugándose los ojos, de los cuales al fin brotaron dos raudales de lágrimas.

CXXXVIII.

—¿Por qué me ha desanulado esta señora, y por qué llora a-¿ dijo el pobre chico temblando é interrogándome con la vista, porque veia que la criada estaba demasiado fígida para contestarle.

—Es que ha conocido á vuestra madre,

—448—

—Y son también sus ojos azules como el color del cielo en invierno, y su barba con ese hoyo en ella; y su cuello y su pelo del mismo color, y con las mismas ondas que las de este. ¡Oh! sí, sí.

Y conforme iba hablando, quitaba delicadamente la corbata del muchacho, examinando atentamente su cuello por ambos lados; y besándole despues de cada examen.

—Despues lanzó un grito mas fuerte, y volviéndose hacia mí, me señaló con el dedo un sitio del cuello.

—Ved, señor, ved: hasta el lunar que Josefina tenía, como si los ángeles la hubieran clavado en él un alfiler al venir al mundo: miradlo, miradlo, señor, que me digan que no es él.

Y lanzando gritos de sorpresa y de júbilo entreabrió la camisa del muchacho, y me enseñaba, en efecto, un lunar cubierto de rubio vello: le besaba con mas ternura aun

—445—

z, como si hubiese comprendido que habia algo de vergonzoso en su miseria.

—¿Y de qué te dije que eran estos cabellos? volvió á preguntar Genoveva con tal precipitacion y tal palpitacion de corazon, que las palabras parecian atropellarse en sus labios, y tembando el rizo que tenía en las manos como la hoja en el árbol.

—¿De mi madre! respondió el niño.

—¿De tu madre! exclamó Genoveva; y cayó desmayada con los brazos roedados al cuello del muchacho.

—Conce! que algun misterio extraño, insondable tal vez, acababa de revelarse en el interior de aquella pobre mujer; pero dije como ella.

—Dios es Dios; los que los hombres llaman casualidad, los ángeles lo llaman. Providencia.

CXXXVII.

El desmayo de Genoveva solo duró unos

Un extremo hay que yace en completo olvido á pesar de ser la causa determinante de los adelantos que se desean. La situación de la clase jornalera impresiona poco á determinadas representaciones, y sin embargo cuestion vital determina lo que se busca con solícito afán.

El pequeño jornal que se satisface á estos auxiliares de la Agricultura, no alcanza á cubrir las apremiantes necesidades que sienten; y de aquí el que no puedan dedicar á ilustrarse el tiempo que destinan al descanso, ó á lamentarse de la miseria que les aqueja.

Por eso los centros de instrucción que en pequeña escala figuran en los pueblos, precisan de una decidida protección y reclaman que se les aliente ofreciendo recompensas á los que se distinguen por su asistencia y aplicación.

Aunque se cuente con directores competentes, con labradores ilustrados, no tocaremos los resultados en tanto que los que ejecuten ciertas funciones desconozcan por qué ejecutan aquello que se les encarga, y para que exista la armonía necesaria hay que proporcionar la cultura lo mismo á los que disponen de grandes medios, como á los que carecen de ellos porque lo que ganan es insuficiente á satisfacer las exigencias que la necesidad tiene.

Las propias observaciones que á la Agricultura podemos dirigir á la Industria y al Comercio; y si las secciones en que la Junta se ha dividido trabajan con constancia y fé, los resultados vendrán á demostrar que la reforma introducida en tales centros, obedeció á poderosas razones, y se fundó en aspiraciones que tendían á labrar la ventura de la patria.

Dice *La Correspondencia*:

Nuestro corresponsal de guerra en el Norte, después de acompañar á los generales en su entrevista á Calahorra, marchó á Castejon á reconocer el puente del ferro-carril de Navarra sobre el Ebro, cuya reparación se ha creído fácil y pronta en todo tiempo.

La opinión, muchas veces estraviada, juzga de todo como juzga de tan importante artefacto.

Tiene dicho puente 656 metros de longitud, y tendido sobre un corchete del río, lo atraviesa dos veces en el nacimiento y desarrollo de las dos curvas. Las dos primeras pilas inmediatas al estribo Norte han desaparecido, y el río ha socavado los cimien-

tos unos cinco metros. Los ojos del puente tienen 31 metros de luz; de modo que la longitud que falta de los tramos es de 93 metros. Por ese punto la corriente es grande y pasa la normal del cauce antiguo, que hoy ha variado por la clase de terreno de las márgenes, arcilla en la de la izquierda y conglomerados calizos en la de la derecha.

Para la recomposición de este puente no se necesitan quince días ni tres meses; hanse menester mas de seis, y gastos enormes. Hoy se hace por el ferro-carril un servicio de trasbordo, yendo á buscar desde la estación de Castejon una parte estrecha del río, corriente arriba, y en una balsa con railes pisan cada vez dos wagones, que por un ramal, empalman despues con la via principal.

El entendido ingeniero Don Lino Peñuelas, director de Obras públicas, ha presentado al duque de la Torre dibujos del puente y de su estado actual, que él mismo ha sacado sobre el terreno.

El 12 á las ocho de la mañana llegó al puerto de Valencia el vapor de guerra «Vulcano» procedente de Vinaroz. Al arribar el buque á este puerto, encontró á las tropas posesionadas de la población por haber desalojado de ella á los carlistas, como en otro lugar decimos.

El «Vulcano» conducía gran cantidad de víveres que fueron desembarcando en Vinaroz con gran contentamiento de las tropas y del vecindario.

#### GUERRA CIVIL.

En el ministerio de la Guerra se facilitaron anoche á la prensa los siguientes telegramas:

Irun 42 (11 y 20).—Gobernador interino Guipúzcoa.

San Sebastian 11.

«Seguimos incomunicados por temporal. Nuestras fuerzas distribuidas Hernani y Renteria. General Loma mejorando. Ignoro si llegan mis partes que envío con propios por los montes.»

Segun telegrama del capitán general de Aragón, 300 carlistas se posesionaron el 12 de Urrea de Jaen (Aragón), de cuyo punto fueron desalajados por el pequeño destacamento de Hajar al mando del capitán Dorato, haciéndolos retirar hacia Albalate á donde llegó por la noche el batallón reserva núm. 6. Los carlistas continuaron en retirada á Añón uniéndose á la facción Pallés. El destacamento de Hajar llegó á su puesto despues de la llegada del batallón citado á Albalate. La facción debe haber tenido bastantes bajas en Urrea.

El presidente del poder ejecutivo, general en jefe del ejército del Norte, continúa en Logroñ. Las tropas acantonadas en los puntos convenientes. El tiempo muy lluvioso, y en Navarra nieva con abundancia.

Cataluña.—El general en jefe participa que fuezas de carabineros y ronda de P.alos y Figueras, en combinación con los movilizados de las Vilellas, Povoleta y Cornuella, sorprendieron entre Margalei y Labisbal á la facción Caudisa, quedando muertos el cabecilla y cinco de la partida, cogiéndoles un caballo y efectos de guerra.

Valencia.—El general en jefe del ejército del cen ro con fecha 10, desde Vinaroz da conocimiento de que el día 10 al salir de Alcalá de Chisvert, despues de haber recorrido varios pueblos, donde hay ya cansancio por las vejaciones que sufren y enormes contribuciones que constantemente les exigen los carlistas, hizo marcharse por su franco izquierdo hacia C. lig. medio escuadron de Villaviciosa, al mando del capitán Manglano y la compañía de voluntarios de la Genia con objeto de cortar la retirada á las partidas que se hallaban en Vinaroz y sus inmediaciones, y al llegar á aquel punto fué resistida la caballería por unas compañías carlistas con un nutrido fuego; pero envuelto el pueblo y atacado resueltamente se vieron obligados los carlistas á declararse en dispersion con pérdidas de 21 muertos, incluso el comandante de armas de Calig y 13 prisioneros.

A las cuatro de aquella tarde entró en Vinaroz, siendo recibido por todas las clases de la población con un entusiasmo indescriptible, dando vivas al ejército por verse libres de los carlistas, que durante diez meses que han ocupado aquel punto han causado todo género de vejaciones y cobrando á los propietarios hasta la enorme suma de 14 trimestres de contribución, siendo de gran importancia la ocupación de Vinaroz, porque á temas de las contribuciones que imponían sacaban cantidades de consideración de la ajuana que habían establecido, y recibían recursos por el puerto.

Se ha aprobado el nombramiento para el mando del batallón cazadores de Cataluña del teniente coronel don Manuel de la Canal.

Se ha concedido la placa y gran cruz de la orden mil tar de San Hermenegildo al contraalmirante D. Manuel Macroon.

Por la dirección de sanidad militar han sido destinados al tercer cuerpo del ejército del Norte un Subinspector médico de primera clase, uno de segunda y dos médicos de primera.

Dice anoche nuestro colega la «Epoca».

«El ministerio de la Guerra seguía á las cinco sin noticias de San Sebastian. Las tropas, dueñas de Renteria, Hernani y puntos adyacentes, que esto sí se sabe, no comunicaban fácilmente con

Irun, y por San Sebastian la incomunicación es completa á causa del estado del mar. Si esto se prolonga, y la dirección de correos continúa en su cómoda inercia, no sabremos mas de Europa que lo que el telégrafo tenga á bien comunicarnos.

Un propio enviado por el general Loma pudo llegar hasta Irun, pues de allí y por Francia se ha recibido un despacho anunciando que el general Loma seguía bien y que se avisara á su familia. Este despacho habla de otros no recibidos.

En el cuartel general del duque de la Torre nada se sabia tampoco; pero por referencias carlistas se confirmaba la muerte de Mogrovejo.

Se ha hablado tambien de la entrada de las tropas liberales en Viana; pero oficialmente nada se sabe. En Navarra furioso temporal de aguas y nieves. El ejército estaba abundantemente provisto de todo.»

#### NOTICIAS GENERALES.

Hoy tenemos algunos tristes detalles del naufragio de la corbeta italiana «La Pace» a la v. sta de Santander.

El referido buque, que habia salido cargado de railes viejos, acasado por el huracan, intentó el viernes por la tarde volver á tomar puerto; pero la operación era peligrosa y decidió cuerdamente fundear en el Sardinero.

A las cuatro estaba á su costado el vapor «Hércules», que no llevó otro objeto que remolcar la corbeta, para salvarla de los peligros inminentes de que iba á verse rodeada; pero «La Pace» no tenia mas que dos anclas sobre las que estaba fundeada, y el capitán se negó á aceptar el auxilio y entrar en el puerto, porque para hacerlo habia de arriar las cadenas; y si la amarra del remolque le faltaba, que era muy fácil, habidos en cuenta el tiempo y la mar, veríase irremisiblemente perdida su tripulación.

El capitán del «Hércules» propuso entonces al de «La Pace» que saltasen á bordo del vapor abandonando la corbeta, estando como estaba bien fundeada; pero el capitán italiano, con un celo y una delicadeza estremados, se negó resueltamente á abandonar su buque retirándose por tanto el «Hércules». Cuando este entraba en el puerto, salía el «Volador» en dirección al Sardinero con idéntico humanitario fin; el de salvar «La Pace» en vano tambien.

La noche fué horrible sobre toda ponderación, y no es poco lo que los oficiales y tripulantes de la corbeta italiana habrán debido sufrir para luchar con los elementos así desencadenados.

Poco mas de la nueve de la mañana serian cuando un buque de vela, bajando la mar, para mayor desgracia; aparecía en la boca del puerto, llenándose de espectadores el muelle y todos los sitios desde donde podia distinguirse la embarcación.

En popa, como venia, perseguida y acosada por un viento deshecho de N. O. y el aparejo largo, todos compren-

segundos; levantóse en seguida del banco, donde se habia dejado caer, sintiéndose flaquear sus rodillas, y se precipitó con los brazos abiertos sobre el muchacho, gritando:

—¡Josefina! ¡Josefina!

El chico, asustado con aquel gesto y aquellos gritos, no comprendiendo la violenta emoción de Genoveva, creyó que queria quitarle sus cartas y encargos; los cubria con sus pequeñas manos, y se puso á gritar tambien con todas sus fuerzas, volviéndose hacia mí y pidiéndome socorro con la voz y con los ojos. Genoveva, sin reparar en el miedo que causaba al chico, cogiendo con ambas manos su cabeza, la acercaba, la volvía á rechazar, y la aproximaba á la luz para asegurarse de que no era una ilusión engañosa de sus sentidos, y que las facciones y rasgos que vivían en su memoria, eran los de su pobre hermana. Lanzaba exclamaciones

entrecortadas y rápidas, dirigidas á sí misma.

—Sí, decía: es su frente; la misma; con ese hoyuelo que mi madre llamaba el nido de mis labios. Sí, y besaba la frente del joven en el mismo sitio en que habia besado la frente de Josefina.

—Es su nariz remangada por la punta, con sus dos pequeñas ventanas, á través de las cuales se veía por la noche á la luz transparente de nuestra lámpara.

Y acercaba la cara del muchacho á la suya.

—¡Oh! sí; es su boca con esos dos hoyitos en las meggillas, que se ahondaban cuando reía y desaparecían cuando tenia ganas de llorar, como ahora le pasa á éste; sí, sí, decía: me parece que vá á hablar y á llamarme por mi nombre.

Y juntaba sus manos ante los trémulos labios del muchacho, que estaba á punto de llorar.

le dije, y que es pareis tanto á ella, que al abrazaros cree abrazarla á ella.

—¿Mi madre? dijo, no ha muerto, á Dios gracias. Está buena, es bella y tiene mas colores que esta. Todo el mundo dice que yo me parezco yo á ella en nada, como un cordero blanco no se parece á uno negro. Tiene el pelo negro como el interior de lachimenea, y yo lo tengo de otro color. Además, esto es muy posible, porque yo he tenido... (y contó por los dedos) yo he tenido una, dos, tres, cuatro madres. Dicen que no he tenido mas que una; acaso es la que conoce esta señora.

—¡Con que has tenido dos madres, tres, cuatro!... exclamó Genoveva, que lo habia oido todo, levantándose como por un impulso convulsivo, y mirándome con cierto aire de triunfo, que parecia querer decir:

dieron en el acto que aquel buque estaba perdido y la suerte de su tripulación gravemente comprometida. El buque era «La Pace». Azotada por las furiosas mareas que sin cesar la combatían, ayudando al viento en su obra destructora, en menos tiempo del que se necesita, vióse envuelto por las olas el infortunado buque y arrojado como una pluma en medio de las grandes rompientes de Las Quebrantas, casi sin auxilio posible. Las mareas le barrían y cruzaban á tanta altura, que el buque desaparecía por intervalos, viéndose sentir un palo á los pocos momentos y luego otro.

Por fortuna, las noticias telegráficas portoriores aseguran que la tripulación ha podido salvarse.

Los espectadores no se equivocaron, la Pace se perdió, ida y totalmente.

**PARTES TELEGRAFICAS**

Paris, 12.

Es prematura la noticia de que se ha sobredado la causa formada al comité bonapartista.

Se asegura que las elecciones suplementarias de diputados se han fijado para el 7 de febrero próximo.

D. Emilio Castelar ha comenzado á tomar parte en la colaboración del periódico republicano el «Siécle».

Hoy publica el primer artículo, en el que trata de la misión de la raza latina y de su porvenir.

Un despacho oficial de Buenos-Aires confirma que Roca, vencedor de los dos ejércitos rebeldes, les ha hecho prisioneros en el espacio de una semana.

La pacificación de la república Argentina es completa, según los despachos oficiales, que confirman las noticias anticipadas por los corresponsales de esta Agencia.

Versalles, 12.

La sesión de hoy carece de interés.

Berlin, 12.

Se ha leído en la vista de la causa de Arnim una carta de Bismarck, fechada en diciembre de 1872, en la que dice que no se debe facilitar la elección de la monarquía en Francia, porque la monarquía hallaría aliados y sería entonces peligrosa para Alemania.

Londres, 12.

Anuncia el «Globe» que una cañonera española ha apresado un barco mercante francés por haber violado el bloqueo.

Roma 13.

El tribunal de Ravenna condenó 11 acusados á trabajos forzados perpétuos y absolvió á cuatro.

Monseñor Strou Mayer llegó á esta ciudad.

Berlin 13.

En la audiencia de ayer el fiscal hizo constar que los parientes mantenían relaciones privadas por la ley.

El presidente reclamó tolerancia.

Arnim reconoció como suyos los documentos publicados en «El Eco del Parlamento» y «La Prensa de Viena» pero negóse á decir si la publicación le fué recomendada.

El presidente mostró al reo los documentos aprehendidos en Nassenheld, en casa de Arnim, que los reconoció.

El tribunal rehúsa oír la declaración de Hermann Arnim como insignificante.

Se constituyó la audiencia en sesión secreta al medio día, á consecuencia de pasarse á tratar de las piezas referentes á la política eclesiástica.

Londres 13.

El almirantazgo de Inglaterra ha publicado un aviso diciendo que el despacho de Montevideo fechado el 11 del corriente, que han publicado algunos periódicos londinenses acerca de una insurrección en el Uruguay, es completamente falso.

Telegramas privados confirman la noticia, anticipada por los corresponsales de la Agencia en Montevideo, de que la rebelión de la república del Uruguay había terminado.

Berlin, 13.

Continuando la vista de la causa que se sigue al conde de Arnim, embajador que fué de Alemania en Paris, se leen varios despachos secretos, tan curiosos como importantes.

En uno de dichos despachos, el conde de Arnim decía á su gobierno que todos los partidos de Francia tenían un gran odio á Alemania.

Espresaba al mismo tiempo las dificultades que los súbditos germanos encontraban en Paris.

Un despacho del príncipe de Bismarck, fechado en el año actual, decía que la misión del embajador alemán en Paris consistía en demostrar constantemente la sinceridad de los franceses al suponer que se tendrá en cuenta su conducta.

«Cuando sea preciso, añadía, el emperador de Alemania tomará las decisiones necesarias».

En la actualidad puede obrar con paciencia respecto á un país donde nadie sabe el lunes lo que sucederá el martes.»

**GACETILLAS.**

**Nuestro muy querido paisano** y notable hombre público don Nicolás Salmerón y Alonso, ha abierto nuevamente su despacho de Abogado en Madrid, calle de Silva, núm. 32 cuarto 3.º

**Leemos en la Bandera Española.**

«No sabemos para qué hace gestiones M. Duprèssoir, á fin de que se le autorice á introducir en España el juego de la ruleta».

Sin permiso del gobierno, y sin pagar contribución ninguna, se juega á la ruleta en muchas capitales, aunque no en todas se haga tan escandalosamente como en Almería, según cartas que de allí tenemos y que deseáramos ver ó rectificadas ó atendidas».

Si la noticia es cierta bien merece que se apique el conveniente correctivo con el objeto de no dar lugar á ciertas escenas.

**A solicitarlas**—Se encuentran vacantes las plazas de Médicos forenses de Vera, en esta provincia y de Albuñol y Baza en la de Granada.

Los aspirantes á estas plazas, presentarán sus solicitudes dentro del término de 15 días á contar desde el día de anteaer en los juzgados de primera instancia respectivos, en conformidad á lo prescrito en la regla segunda de la orden de 14 de Mayo de 1873.

**Vacantes.**—En el distrito Universitario de Granada se hallan vacantes las escuelas siguientes.

De Granada, la de niños de La Haza, anejo de Polopos con 550 pesetas anuales.

De Málaga, las de niños de Cortes de la Frontera con 1.100 pesetas, Santillan (anejo de Velez Málaga) Granadillas (anejo de Benagarben) con 375 pesetas y la sustitución de la de Renarrabá con 412 pesetas 50 céntos.

De niñas, la de Igualeja y Saydonga con 550 pesetas y la sustitución de la de Enar, con 275 pesetas.

De Jaén. La pasantía de la de Cambil, con 250 pesetas.

Además del sueldo disfrutarán los maestros las retribuciones de los padres de los niños y habitación para sí y sus familias.

Los aspirantes remitirán sus solicitudes documentadas en la secretaría de la Junta de Instrucción pública de la respectiva provincia, dentro de un mes á contar desde el día doce del actual.

**Racion de visita.**—Todos los días la toman infinidad de personas examinando las tortas y demás dulces, que con motivo de aproximarse navidad, se encuentran colocados en los aparadores de todas las confiterías, y que parece están diciendo... «comedme!»

**Ultima funcion**—El miércoles tuvo lugar en el Teatro de las Delicias el conocido drama en cuatro actos *Guzman el bueno*, á beneficio del primer actor y director de escena don Vicente Yañez.

Estando encomendada la ejecución á todos los que figuran como partes principales de la compañía, el desempeño fué bueno, sobresaliendo la señora Ruiz y los Sres. Yañez y Mata, los cuales hicieron los esfuerzos consiguientes para realizar su cometido.

Para satisfacción del beneficiado debemos indicar que las localidades principales del coliseo, estaban ocupadas la mayor parte por lo mas elegante de la sociedad almeriense por lo que conseguirá resultados en vista de la entrada.

Santimos verdaderamente ver des-

aparecer de esta ciudad á la señora doña María Ruiz y señora Mata, lo mismo que á los Sres. Yañez, Córcoles y Mata, que son los únicos artistas que mas se han esforzado por complacer al público.

Otro tanto debemos decir del representante don Francisco Lumberras, quien con su reconocida inteligencia y actividad, ha sabido captarse las simpatías del público almeriense.

La compañía marcha hoy para Berja.

**Detenidos.**—Anteaer fueron conducidos á la cárcel varios «cacos» los cuales se encuentran á disposición del Juzgado.

**Carabineros.**—Segun nos refieren parece que la fuerza de carabineros que se encuentra en el Norte, ha recibido orden de regresar á sus puntos.

**Libertad.**—Ayer se espidió orden al alcalde de Nijar, por el de esta Ciudad, para que pusiese en libertad á los seis hombres que detuvieron los guardas de campo de aquel pueblo, por encontrarse con espanto dentro de la jurisdicción de esta Capital.

**Maestro, deme usted una peseta,** que voy á fastidiar á uno.

—N.º será á mí,—contestó el maestro, —pues no tengo gana de perder cuatro reales.

**Almanaque americanos**—Se hallan de venta á 3 rs. uno en la calle de los Algibes núm. 16.

**Santo del día.**

Viernes.—Nra. Sra. de la O. Sale el sol á las 6:33 de la mañana. —Pónese á las 4:54 tarde. Sale la luna á las 1:53 de la m. Pónese á las 2:59 t.

**Efemerides.**

1818.—El su tan llama á to los los musulmanes á una guerra contra los rusos.

**GOBIERNO MITAR**

de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del 17 Diciembre. Servicio para el 18.

Parada. Guardia civil y carabineros, Gefe de día, el coronel de carabineros D. Felipe Burillo, capitán hospital y provisiones y oficial de Reten y vigilancia guardia civil.

De orden de S. E., el Comandante Secretario, Díez de Tjada.

**Alcaldía.—Arbitrios Municipales.**

Recaudacion del día de ayer.

	Pis.	Cént.
Fielato de Granada.	33	56
Id. del Puerto.	35	56
Id. de la Vega.	1.0	16
Total.	816	28

Almería 17 de Diciembre de 1874 Barrera.

**Registro civil.**

Inscripcion del día de ayer.	
Casados.	0
Nacidos.—Varones.	3
Id.—Hembras.	1
Fallecidos.—Hombres.	1
Id.—Mujeres.	0
Id.—Párvulos	3

**CASA DE MATAÑEZ.**

Reses degolladas en dicho establecimiento el día 16.

Ganado vacuno	Añojos.	0
	Ertales.	0
Id. lanar.	Uteros.	0
	Vacas.	3
Id. de cerda.	Toros.	0
	Carneros.	1
	Machos.	0
	Puercos.	9
	Lechones.	0

**VERDADERA REALIZACION**

de efectos de platería.

Acaba de llegar nuevamente á esta capital el conocido D. Antonio Gimenez Orellana, que tuvo su establecimiento en años anteriores en la calle Real, junto á D. José German, cuyo

señor trae un completo y variado surtido de objetos de platería y bisutería que se propone realizar en breves dias, á precios reducidísimos.

Vive calle de Espartero (antes Real) núm. 4.

**PARA LAS PASCUAS.**

En el establecimiento de los señores Martinez y Gimenez, calle de Espartero, tienda del Guante, se acaba de recibir un gran surtido de licores extranjeros, los cuales se realizan por cuenta de las fábricas, á precios sumamente baratos: entre otros muchos se encuentran:

- Chartreuse de L. Garnier.
- Kummel de Riga.
- Champagne de Bouzy.
- Champagne Cramaut.
- Double Curacao.
- Pippermint.
- Veritable Henlaye.
- Marraschino de Zara.
- Rom de Jamaica.
- Vieux Cognac.
- Anisette superfine de Maria Brizard.
- Crème de Cumin de Riga.
- Anisette de Bordeaux.
- Crème de Rosés.
- Crème d'Angelique.
- Crème de The.
- Crème de Café.
- Crème de Rhum.
- Pippermint.
- Y otra infinidad de la Societé de Nophile.

**ANUNCIO.**

Acaba de llegar á esta capital el conocido turroneo, Antonio Moneris que hace 50 años visita esta capital y el cual ofrece un surtido de turrón de Gijona de primera; almendras, anises, piñones y peladillas garrapiñadas.

Habita en la calle de Mariana, número 12.

**PANADERIA DE ALBACETE.**

En este establecimiento, calle de Sócrates núm. 5, se sigue elaborando el pan de primera fino ó de rosca á 15 cuartos las dos libras á 13 el de segunda, y á 12 el de agua.

El mismo establecimiento cuenta con un surtido de harinas de superior calidad, de Santander, Zaragoza y francesa, para mantecados y pan de aceite á 24, 25 y 26 rs. arroba.

En el mismo establecimiento se encontrará esta Pascua el rico pan de aceite al precio de 14 cuartos libra.

Las personas que quieran, pueden hacer sus encargos con anticipacion.

**TURRON.**

Josefa Verdún, conocida por el ama, acaba de llegar á esta poblacion con un variado surtido de Turrones de Gijona de primera, almendras, piñones y anises.

Vive debajo del arco de la Plaza del Mercado.

**PARA ESTAS PASCUAS**

Hay en el establecimiento de D. Juan Galart: Harinas de Santander y Loja, azúcares de todas clases en grano y molida, almendras, piñones, pasas malagueñas en vari scajas y formas, canela molida, satchichon de Vich, chorizos estremeños, queso de bola, manteca fresca de Hamburgo, galletas americanas de varias clases, acituna de manzanilla y padron, licores y vinos de varias clases y la rica garbanza de Alfarate como igualmente bizcochos de Mallorca.

**ESPECTACULOS.**

**TEATRO DE APOLO.**

Gran funcion para esta noche.

A LAS OCHO.

ALMERIA.

Imprentada LA GRÓNICA MERIDIONAL.

**PRECIOS.**

Los señores suscritores, 6 céntos de peseta línea.  
Los no suscritores, el doble o sean 12 céntos.

**DIARIO DE AVISOS.**

**ADVERTENCIAS.**

Los anuncios fuera de línea y los comunicados, reclamos, en la tercera plana, a doble precio.

**SALUD PERFECTA SIN MEDICINA**  
restablecida con la deleriosa medicina de la salud

**REVALENTA ARABIGA**

A LOS NERVIOS, PULMONES, RIÑONES,  
HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,  
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE

26 AÑOS DEL MEJOR EXITO. 75.000 CURACIONES ANUALES.  
DU BARRY Y C<sup>o</sup>. 1 CALLE DE VALVERDE MADRID.

Cura radicalmente las malas digestiones (dyspepsia), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitations, diarreas, pinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agriece, calambres, espasmos e inflamacion del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumion), herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritacion de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de frescura y energia y fiebre amarilla.

Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes. Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economia.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes a todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la Facultad de Medicina y Cirujia, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba: Médico de su Benef. prov. y del ferrocarril de Mérida a Sevilla, etc.—Certifico, que con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 02 años, que sufre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba a 13 de octubre de 1873—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

Para núm. 68.47.1 Prunetto (prés Mondovi,) 26 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; púedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio a mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Resumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso, visito enfermos, hago viajes a pié bastante largos, y siento que mi memoria e inteligencia no flaquean.—Autorizo a Vd. para que dé a esta declaracion toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto.—(Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 87.421.—Herpes.—Valencia 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mia padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga.—Juan Batilori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 58.421.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un *reñimiento inveterado*, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, esdismos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado a tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un *reñimiento inveterado* nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un *neuralgia* a cabeza de cuatro años

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consumion pulmonar con tos, vómitos y reñimiento de 25 años.

Cura núm. 78.364, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado sarrea, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.476, del señor Cura Compartet, de 18 años de *gastralgia*, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.  
Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77.  
Francisco Somahano, Confiteria Sevillana.

**PARA PASCUA.**

En el CAFE SUIZO, se acaba de recibir un estenso y variado surtido en vinos y licores, cuyos precios y clases son los siguientes:

VINOS.—De Champarg, a 70, 60, 40, 36, y 24 rs. botella.—Del Rhim, a 50 id.—Burdeos, a 14, 16, 18 y 24 id.—Borgoña, a 18 y 22 id.—Biter inglés, a 30.—Bermut francés, a 20 y 24 id.—Id. catalán, a 16 id.—Malvasia, a 18 id.—Pedro Gimeñez, a 12, 16 y 18 id.—Gerez, a 10, 18 y 24 id.—Manzanilla, a 11, 18 y 24 id.—Moscatel, a 14 y 20 id.—Málaga tinto, a 14 y 16.

Infinidad de clases de licores, desde 80 rs. botella hasta 16, entre ellos el legitimo CHATREUS del convento.—Verdadero PIPPERMENT y legitimo ANISETE de BURDEOS y un estenso y variado surtido de cuantas cremas se conocen.—Legitima GINEBRA de Holanda, marca de la Campana, a 18 rs. tarro de cristal.—Rom superior a 70, 50, 44, 28 y 18 rs. botella.—Coñac, a 60, 40, 32 y 26 id.—Un estenso y variado surtido en conservas de atum, en aceite y al natural.—Centolla, Ostras, calamares en su tinta y sardinias de Nantes.—Queso ROQUEFORT y sopas de Tapioca y Julienne.

Todo se espande con arreglo a sus clases, a precios equitativos.

**PLANTAS Y ARBOLES FRUTALES.**

D. Juan Gimenez, dueño del jardín, depósito de plantas, situado en la puerta del sol de esta Capital, ofrece a los aficionados para la próxima temporada, una gran variedad de plantas, tanto de frutales, como en agrios, y de recreo, como son, la coleccion de cebollas «renúnculos» de quince colores; «grodios» de las diez y siete clases que se conocen hasta el día y «Lirium aurantico»; coleccion de naranjos y limoneros importados de América, que han empezado a cultivarse en los viveros y jardines de nuestro país, plantas criadas en maceta e injertadas en pié franco ó sea hueso; variedad de rosales disciplinados entre ellos tricolores y otras muchas que no enumera y que por rara y nueva que sea, podrán encontrar sus favorecedores en dicho depósito.

**BARATO.**

Para señoras, sacos de chinchilla a 30 reales.

Para niñas, id. id., a 20.

Chaquetas de chinchilla para caballeros, a 50.

Cazadoras de Ratina, a 130.

Gorras de varias clases a precios reducidos.

Capas paño bejar, vueltas de novedad a 320 reales.

Gabancitos de niñas última novedad, en varios tamaños, y precios reducidos.

Calle de la Reina número 34, junto a la casa de D. Felipe Barrón.

**UNA GANGA.**

El que quiera Petróleo barato que se llegue casa de D. José de Góngora Abad calle de Granada núm. 30.

**EL AGUILA.**

Camiseria Francesa de D. Ricardo La-Gasca.

Se acaba de recibir un magnifico surtido de guantes de cabritilla para señora y caballero de las mejores fabricas de Madrid y Valencia, corbatas, chalinas, alfileres de corbatas, golas cuellos y puños, tartanes superiores, pañuelos de hilo para bolsillo, gemelos, géneros de punto de algodón y lana, y otros muchos artículos de la presente estacion.

Nuevo surtido en paraguas de seda, perfumeria y el agua de la Cítara para teñir el pelo devolviéndole al bello su color primitivo con el uso de tres veces y sin manchar el cutis.

**TINTERO MAGICO.**

Gran descubrimiento.

Produciendo tinta para el uso diario durante mas de cien años.

Calendarios americanos.

Copiadores de cartas sin prensa, nuevo sistema.

Papeleria de los Alconanos.

**INTERESANTE.**

Se acaba de recibir, para 1875, el libro de memoria ó sea

**AGENDA DE BUFETE.**

encartonada a la inglesa. Se vende a 16 rs. ejemplar en la imprenta de Alvarez hermanos.

**BERLINA DE LUJO.**

PARA VISITA Y PASEO. TIRADA POR DOS HERMOSAS YEGUAS.

**PARADA.**

Durante el día.—Glorieta de San Pedro. De noche.—Cochera de la fonda del Siglo.

**TARIFA DE PRECIOS.**

Per carrera hasta dos personas. . . . . 4 reales.  
Per id. tres. . . . . 6 id.  
Per id. cuatro. . . . . 8 id.

**HORAS.**

Per una hor hasta dos personas. . . . . 8 id.  
Per id. tres. . . . . 12 id.  
Per id. cuatro. . . . . 16 id.  
Usando el carruaje una persona ó tarda, 40 id.

**ABONO POR MESES.**

Per un abono diario por mañana ó tarde, 300 id.  
Per 15 días id. . . . . 500 id.  
Per 8 id. . . . . 200 id.

El carruaje solo saldrá fuera de la poblacion por horas; por la carretera de Granada, hasta el cementerio nuevo, por la de levante, hasta el molino de la Torre y Monserrat, y por la de la baja mar, el trozo concluido.—Dirigirse a la Imprenta de «La Crónica»

Además de la parada de día en la Glorieta, el carruaje le tendrá tambien en la cochera de la fonda del Siglo, donde podrán avisar en horas extraordinarias.

**TRICOFERO-BORRELL.**

Conserva y embellece el pelo, estirpa la caspa de la cabeza, precave la calvicie y las canas y limpia en pocos momentos la cabeza mas pobada. Precio 5 reales frasco.

Depósitos generales: Barcelona botica de Borrell hermanos, calle Conde del Asalto núm. 52; Almeria, botica de Moya Lopez. Además se vende en las principales boticas de España.

**ACEITUNAS.**

En el establecimiento de Antonio Villegas calle de Algibes núm. 16 se ha recibido una partida de aceitunas sevillanas las que se espenderán a 15 cuartos libra, y otra partida de vino blanco añejo, a 55 reales arroba y 30 cuartos jarro.

El practicante Sr. J. P. Ferrer; calle de Topete núm. 3, (próxima a la Real) acaba de recibir un gran surtido de Sanguijuelas de Africa, las mejores que se conocen, y se espenden por mayor y menor a precios módicos.

**ZARZAPARRILLA**

DEL DR. BORRELL.

El gran purificador y regenerador de la sangre y el que goza de mas crédito en toda España y América por sus virtudes y por su económico precio.

Exigir la firma y rúbrica de Borrell hermanos en los frascos y prospectos para evitar la falsificacion.

Depósitos general: s: botica de Borrell hermanos, Barcelona Asalto número 52. Almeria, botica de Moya Lopez.

Se vende además en las principales boticas de España.

**GRANDE EXITO EN PARIS!**  
**VELOUTINE CHLES FAY**

POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO IMPALPABLE, INVISIBLE Y ADHESIVO

Dá al cutis frescura y transparencia.—5 fr. la caja completa con brocha en París. En España, 25 fr.—INVENTOR Charles FAY, parfumeur, 9, rue de la Paix, París. En cada caja hay una noticia sobre el uso de la VELOUTINE. La Agencia franco-española, 34, calle del Sordo en Madrid, sirve las peticiones. En Almeria, D. Gerónimo Abad.

OPRESIONES TOS **ASMAS** NEURALGIAS IRRITACION DE PECHO. CATARROS. INFALTEMENTE ALIVIADOS Y CURADOS. ASPIRANDO el humo, este cura el sistema nervioso, facilita la expectoracion, y favorece las funciones de los órganos respiratorios.—PARIS, J. EMPIC, rue de Londres, 9.—En MADRID, la Agencia franco-española, 34 calle de Ealdrich sirve los pedidos. En Almeria, Gomez Talavera.